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无障碍设施是残疾人、老年人等社
会成员正常工作生活的基本保障，也是
城市文明的重要标志。今年3月1日，
《江苏省无障碍环境建设实施办法》开
始实施。文件中明确提到要加强无障
碍设施建设、优化无障碍设施功能，从
无障碍设施的设计、施工、验收、监理等
各环节明确了相关单位的责任，实现全
流程监管，对已建成不符合无障碍需求
的基础建筑及设施制定改造计划并实
施，并要求无障碍设施向乡村推进。

同时，新规还对交通出行无障碍建
设提出了更高要求，明确城市主要道路
以及通道等应当按照标准配备无障碍
设施，公共停车场等应当按照规定比例
设置并标明无障碍停车位，为残疾人减
免停车费。不仅仅是无障碍设施的建
设和维护，新规还在无障碍信息交流、
无障碍社会服务等方面提出要求，为残
疾人、老年人等特殊人群提供全方位的
无障碍服务，提升城市文明程度。

因为腿脚不便，从小区出来没法
下台阶；去银行办事，轮椅又上不去。
近日，市民康阿姨向“网事悉心办”栏
目反映了她生活中遇到的难题：能不
能让无障碍设施更普及、更便民？为
此，小江观察员进行了实地探访。

别让小台阶难倒老阿姨！
小江探访：这处无障碍设施能不能整改

滑广飞介绍滑广飞介绍，，事实上很多事实上很多
人都对无障碍设施存在误解人都对无障碍设施存在误解，，

““并不是只有残疾人才需要无并不是只有残疾人才需要无
障碍设施障碍设施，，人的一生中几乎都人的一生中几乎都
有用到的时候有用到的时候，，比如婴幼儿时比如婴幼儿时
使用推车使用推车、、年纪大了腿脚不便年纪大了腿脚不便，，
包括受伤了不方便走路等等包括受伤了不方便走路等等。。””

采访中采访中，，记者了解到记者了解到，，此前此前
梁溪区曾对全区无障碍设施使梁溪区曾对全区无障碍设施使
用情况进行排查用情况进行排查，，虽然设施较虽然设施较
为普及为普及，，但依然存在一定问题但依然存在一定问题，，

““集中体现在车辆占据盲道集中体现在车辆占据盲道，，改改
造后原设施未及时恢复等造后原设施未及时恢复等。。””据据

了解了解，，经过整治经过整治，，目前机动车占目前机动车占
据盲道的情况已经有了极大改据盲道的情况已经有了极大改
善善，，而非机动车占道的情况尚而非机动车占道的情况尚
需部门间的联动需部门间的联动，，““早年的城市早年的城市
规划中没有在人行道上特意设规划中没有在人行道上特意设
置停车点置停车点，，如今非机动车占据如今非机动车占据
盲道的现象比较普遍盲道的现象比较普遍，，但这是但这是
一个系统的工作一个系统的工作，，需要多个部需要多个部
门协调解决门协调解决。。””

此外此外，，市残联相关工作人市残联相关工作人
员表示员表示，，无障碍设施改造无障碍设施改造、、增设增设
的难点的难点，，大多由于前期规划时大多由于前期规划时
没有考虑全面没有考虑全面，，后期改动和增后期改动和增

加时就比较困难加时就比较困难。。预计今年预计今年，，
我市相关部门将在崇安寺商圈我市相关部门将在崇安寺商圈
改造时改造时，，提前设计提前设计、、规划无障碍规划无障碍
建设建设，，力争将崇安寺商圈建成力争将崇安寺商圈建成
无障碍设施示范点无障碍设施示范点。。

“在晚报上看到有这个栏
目，想着能不能提一提，帮我们
解决一下。”康阿姨家住翠云新
村，身有残疾的她出行要借助轮
椅。康阿姨告诉记者，从翠云新
村去往金阳大厦的银行时，一路
上需要经过几个“坎”：翠云新村
拐到清名路上，经过逸乐桥后有
一处大约20厘米高的台阶，这
使得她无法独自下桥，而下桥后

再上道路对面的人行道时又会
遇上麻烦；金阳大厦的银行门口
有两级台阶，轮椅同样无法上
去，“有时候旁边的人帮忙抬一
下，但是次数多了也不好意思。”
康阿姨说，她自己有着亲身体
验，希望各类无障碍设施能够更
为普及和便民。

随后，记者来到康阿姨所说
的几处地点进行探访。翠云新

村出口处有一处斜坡可以直通
逸乐桥，但桥的另一侧则没有斜
坡，确实如康阿姨所说，如果是
坐轮椅的话很难从桥上下来，穿
过路口后，也没有斜坡可以上人
行道。在金阳大厦处，两级台阶
也着实对残疾人不太“友好”。
从现场了解到，这里每天都有老
人前来取退休金，其中不乏拄着
拐杖或坐轮椅的老人。

从小区去往银行
一路经过多个坎探访

需帮助可拨热线
坡道改造牵涉多回应

记者将这一问题向相关部
门进行了反映。金佳物业金阳
大厦管理处项目经理许伟介
绍，在接到市民反映后他们对
情况进行了了解，“银行是有残
疾人道板的，只不过平时是收
起来的。”许伟说，金阳大厦旁
边就是清名桥地铁站和清扬
路，还需要留出空间停放非机
动车，使得大厦前的道路较为
狭窄，如果将残疾人道板始终
摆放在外，则会使道路更加拥
挤，“银行来来往往的都是年纪
比较大的人，放在外面容易绊
倒，所以平时不用的时候就会
收起来。”据介绍，在银行的墙
面上张贴有无障碍设施热线，

市民如果需要帮助可以拨打，
工作人员接到电话后便会将道
板摆放至门外。

记者又连同市残联、街道住
建部门、社区、道路养护部门等
多个部门来到逸乐桥处进行查
看。市残联工作人员滑广飞在
看到两处台阶后就明确告诉记
者，这两处台阶是不合格的，需
要整改，“根据规范，这里应该设
置缘石坡道（注：方便乘轮椅者
进入人行道的一种坡道），与地
面的高度差在一厘米内，这里明
显是不符合规定的。”除了台阶，
滑广飞还发现了其他问题，人行
道上的盲道同样不符合规定，

“盲道与接口的地方应该有提示

盲道，现在并没有设置，而且没
有达到安全距离。”

对于滑广飞整改的建议，
道路养护部门的工作人员表示

“难度不小”，他告诉记者，现场
仅仅是肉眼可见的便有下水道
和路灯管线，一旦整改开挖，道
路下方还可能涉及通讯、燃气
等，这些需要多个部门来协调
解决，此外，因为台阶位于逸乐
桥西侧，还涉及到桥区施工。

前期规划不全面
过后整改有困难说法

正如残联人士所说，使用无障碍设施的不仅仅是残障人士，孕妇、婴幼儿、
老年人和暂时行动不便的人也都会用到，它展现的是城市对特殊人群的关怀。

位于逸乐桥的这处无障碍设施是否能够改建，相关部门表示还需要调查
论证。我们希望职能部门能克服困难、因地制宜，尽快给市民一个满意的答
复。 （晚报记者 甄泽 毛岑岑/文 季天灏/摄）

—延伸—

小江手记

江苏新规本月起实施
全方位服务特殊人群
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